

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE

Conmemorar el 40° aniversario de la *Fundación Conociendo Nuestra Casa* de la localidad de Puerto Deseado, provincia de Santa Cruz, que se celebró durante el mes de agosto de 2023.

La fundación trabaja por la inclusión de las infancias y adolescencias en situación de riesgo de la Patagonia argentina a través de la promoción de la educación ambiental, deportiva y social. Su labor ha sido replicada a nivel nacional e internacional.

Gustavo Carlos Miguel González



FUNDAMENTOS

Señora Presidenta:

La Fundación Conociendo Nuestra Casa encuentra sus orígenes en un proyecto que surgió en agosto de 1983 del matrimonio de Marcos Oliva Day y María Laura Gaona, en la localidad de Puerto Deseado, provincia de Santa Cruz. La pareja se propuso crear un espacio que formara en valores a las infancias y adolescencias y que generara sentido de pertenencia. La fundación ha crecido y multiplicado sus funciones durante estas cuatro décadas de trabajo ininterrumpido y es por ello, y por las dificultades que debieron sortear para continuar con la labor, que presento esta resolución.

El principal objetivo, desde el inicio del proyecto, fue la inclusión de las infancias y adolescencias en situación de riesgo mediante acciones educativas y preventivas, con el fin de que se convirtieran en referentes sociales y defensores de la naturaleza. Las razones que motivaron la iniciativa se relacionan con hechos puntuales que llevaron a los precursores a pensar de qué forma podían colaborar con el lugar que tanto amaban. Ángel Eduardo Carnota, actual director ejecutivo de la fundación, detalló dos sucesos puntuales.

El primero tuvo lugar allá por 1978, cuando un grupo de personas de nacionalidad japonesa había pedido permiso para capturar unas Toninas overas en la ría local y, sin previo estudio, las autoridades de aquel entonces se lo concedieron. Durante la captura mataron muchos ejemplares para llevarse sólo uno. Mientras eso sucedía en Deseado, en algunos países como Estados Unidos ya se contaban con leyes de protección para las especies autóctonas. En aquel momento en el que ni la población ni la dirigencia reclamaron por la depredación que se estaba perpetrando, el matrimonio fundador consideró que esa situación se debía a la falta de conocimiento de cómo debía protegerse la fauna así como la flora del lugar.

El segundo suceso tuvo lugar un tiempo después. Esta vez se relaciona con el ferrocarril y en esa oportunidad, la comunidad reclamó para que uno de los vagones se quedara en la localidad. En la actualidad, dicho vagón es patrimonio cultural e histórico de Puerto Deseado y es exhibido en una de las plazas locales del municipio.

Ambos hechos impactaron a la pareja fundadora porque comprendieron que era necesario brindar herramientas que permitieran conocer y proteger el ambiente. Dado su trabajo



educativo se centraron en los/as niños/as. Es por ello que en los primeros años, el matrimonio buscó y logró el acompañamiento de la Escuela de Educación Primaria N° 5, Capitán Antonio Oneto, de la localidad deseanse. Allí comenzaron a dictar clases en los 4º grados. Luego, se sumaron espacios de enseñanza de Kayak y de educación teórica. Con el paso de los años el proyecto fue creciendo.

La fundación tiene hoy tres pilares:

- Formación de Monitores. Incluye las siguientes actividades: formación teórica; aprendiendo sobre sustentabilidad; viajes educativos; colaboración con científicos.
- Educando desde el Deporte. Cursos de remos y de vela.
- Conociendo en las Escuelas. Formación en valores.

Formación de Monitores

Este pilar es el proyecto base de la fundación porque contiene los lineamientos teóricos de la misma, hasta la fecha participaron del proceso de formación más de 10.000 personas. Con el apoyo de docentes de la Universidad Nacional de la Patagonia Austral y de la Universidad de La Plata, conferencistas vecinos, navegantes y viajeros especializados en un tema, se enseña la historia, geografía, fauna y flora de la región patagónica, además del valor "respeto", que luego aplican en todo los programas y actividades. Los monitores ayudan en los distintos trabajos de investigación, bajo la supervisión de los científicos, participando en campañas con biólogos del Programa de Investigación Local, así como en campañas arqueológicas de la Universidad de La Plata. Asimismo, en la última década se sumó el proyecto de la huerta orgánica en la que las/os chicas/os trabajan no solo en el proceso de preparación de las semillas y tierra, sino también en los almácigos, plantación cosecha de vegetales. Finalmente, se puede mencionar las campañas de limpieza de lugares públicos como una forma de concientización de cuidado ambiental.

Educando desde el Deporte



Desde la fundación se impulsan los deportes náuticos. Se brindan cursos gratuitos de remo y vela, con apoyo del Club Náutico Capitán Oneto y la Municipalidad, abiertos a toda la comunidad durante la primavera, el verano y parte del otoño.

A través de los deportes se promueve el tránsito por las aguas que cuentan con más de 500 años de historia y por los cuales pasaron navegantes como Magallanes, Fitz Roy, entre otros. Asimismo Charles Darwin allá por el año 1833, también recorrió la Ría local. Según palabras de miembros de la fundación, el hecho de poder compartir estas experiencias con las infancias y adolescencias recorriendo los lugares y contándoles la historia a partir de la observación de la flora y fauna genera un sentido de pertenencia inigualable.

Conociendo en las Escuelas

La fundación dicta los cursos de "Conociendo nuestra casa" en todas las escuelas de la localidad, lo que les permite llegar a más 300 chicos de 4º grado. El proyecto de nivel educativo provincial es posible gracias al Consejo Provincial de Educación, los directivos de las escuelas, docentes y estudiantes. A los cursos de las escuelas, se suman instituciones públicas y privadas y delegaciones deportivas de otras localidades de Santa Cruz y del país que visitan Puerto Deseado.

Luego del desarrollo de los tres pilares se puede mencionar que la fundación realiza viajes para la divulgación de sus proyectos, lo que permitió que pudieran hacerse réplicas en diferentes lugares de Argentina y en el exterior:

- Caleta Olivia y Río Gallegos, mediante la Asociación I Yenu Jono, que dirige José Jaramillo. (Santa Cruz)
- San Isidro, Escuela N°26 J.M. de Pueyrredón. (Buenos Aires)
- Club Náutico de Bushmills. (Irlanda del Norte)
- Asociación Escualos. (Cochrane, Chile)
- Se ha divulgado el programa también en el sur de Chile en: Tortel, Chile Chico, Puerto Tranquilo, Melinka y Puerto Edén.



La formación de voluntarios para que se conviertan en Agentes "Monitores" de la transformación de ellos mismos y de otras/os niñas/os y adolescentes, la huerta orgánica, las campañas de limpieza de lugares públicos, las clases de kayak como así también la constante interacción con la comunidad en distintos acontecimientos, son algunas de las acciones que se promueven desde la fundación.

Por todo lo anterior, solicito el acompañamiento de mis pares para la aprobación de este proyecto de resolución.

Gustavo Carlos Miguel González